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教育線上

【大公報
訊】香港大學李

嘉誠醫學院（港
大醫學院）的研究團

隊開發新型測試平台，可同時試驗及改
造數以百計精準的鹼基編輯器變體，突
破現時基因編輯工具需逐一測試的限
制，快速找出最適用和有效的基因治療
工具，成為全球首個篩選精確基因編輯
工具平台。

研究團隊成功將早前開發的先進技
術CombiSEAL1及鹼基編輯報告系統合
併建立成一個新平台，可快速構建出數
百種或以上的鹼基編輯器變體，各變體
具有不同脫氨酶和建基於CRISPR /
Cas9的DNA識別結構域，這些變體的
兼容性和性能尚需一一進行識別和比
較。

鹼基編輯是一種改良自CRISPR的
新型基因編輯技術，並逐漸被視為可通

過修正DNA來治療因單個鹼基突變基因
而引致的相關疾病如鐮刀型細胞貧血
症、家族性高膽固醇血症等的安全基因
治療工具。

現有的基因編輯結果會因應鹼基編
輯器的類型、版本、目標DNA序列組成
及鹼基位置不同而有所差異。使用一個
次優的鹼基編輯器有機會導致錯誤編輯
或產生額外突變，而導致不符理想的結
果。為了使鹼基編輯在每個治療位點上

的用途更盡完善，研究員必須耗時費力
地對數十種現有鹼基編輯器的性能逐一
測試。

因此，平台可以大量讀取每個變體的
編輯效率、純度、DNA序列組成偏好以及
在人類細胞中產生單一和多個鹼基轉換的
偏差，從而在最短時間、最小誤差的情況
下，挑選出最適用於基因治療的變體。

港大醫學院生物醫學學院副教授黃
兆麟博士解釋道： 「這就像在商店中的

快捷結賬通道。由於所有貨品（即鹼基
編輯器變體）均帶有特殊標記，在使用
自助結賬機掃描時，我們只需將所有貨
品一次過放入結賬機的籃子中，掃描器
即可自動識別所有貨品並完成付款（即
在我們的案例中進行鹼基編輯性能分
析）。這樣就無需掃描每件貨品，就如
不需逐一測試每個鹼基編輯器。」 該研
究結果已於《Cell Systems》期刊發
表，並已就此技術提交相關專利申請。

太古集團 「香港青年科創英才」 計劃昨
日舉行啟動儀式和主題論壇，計劃鼓勵香港
本科生到內地高校主修科技相關學科，將於
2023至2025年遴選100名獲內地高校理工專
業本科取錄的本港青年，每人每學年可獲4
萬元現金資助，獲選者更有機會到中國科技
技術協會及阿里巴巴集團等科研機構、科創
企業參與研學團、暑期實習等活動。

該計劃的 「首席科學家」 張亞勤認為，
香港青年不僅有機會到內地大型產業公司學
習及交流，亦有助加深文化認同，為香港以
及國家科技發展作出貢獻。

大公報記者 黃珏強、鍾佩欣（文） 何嘉駿（圖）
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科創英才計劃 資助港生內地就學
三年選百人研修實習 每人每學年獲四萬元

責任編輯：唐偉雄



房委會：租置計劃暫不擴至白表
【大公報訊】房委會資助房屋小組早

前通過恆常化出售 「租者置其屋計劃」 ，
房委會資助房屋小組主席黃碧如昨日表
示，計劃恆常化會令編配予輪候公屋人士
的單位減少，目前不考慮將計劃擴展至白
表人士，而目標買家屬於本身在輪候冊上
的綠表人士和 「特快公屋編配計劃」 合資
格申請人，相信不會增加整體公屋輪候時
間。

有助改善管理和維修
黃碧如昨日接受電台訪問時表示，在

租置計劃下，屋邨部分住戶是業主，部分
是公屋租客，混合業權對房委會管理形成
大挑戰，相信恆常化出售安排，可減少公
屋單位數目，令管理和維修變得暢順；加
上業主在公共施設上未必會依賴房委會，
料房委會管理角色會減少。

她續指，市民對資助出售房屋需求
大，自2020年通過出售有關回收單位，
兩次推售都受到市民歡迎，分別售出全部
和99%單位。過去幾年平均每年回收單

位有約1200個，售價由14萬至123萬不
等，單位平均售價為50萬，相信具吸引
力，考慮到成本效益，會在累計一定數目
的回收單位後，在綠置居或居者有其屋計
劃下推售單位。

她補充，租置單位售價是每兩年根據
市場價作評估，各邨評估時間不同，若出
售時適逢房委會更新售價，房委會將凍結
價錢，以免出現混亂。

她又說，將計劃恆常化，會令編配予
輪候公屋人士的單位減少，但目標買家屬
本身在輪候冊上的綠表人士和 「特快公屋
編配計劃」 合資格申請人，相信不會增加
整體公屋輪候時間；目前不考慮將計劃擴
展至白表人士。

身兼房委會委員的公屋聯會總幹事招
國偉在同一節目指，支持恆常出售租置回
收單位，目前這類未賣出的單位有3.2萬
個，但部分有人居住，故房委會不會一次
過推出所有單位。他又說，日後準買家可
先 「睇樓」 ，有助了解清楚單位周圍及窗
外環境等才作決定。

港大開發新型平台 快速篩選精確基因

公屋聯會：高球場建屋方案已平衡保育

太古集團主席白德利昨日在
「香港青年科創英才」 啟動禮上表
示，內地科技創新發展迅速，科創
教育的質量和水平不斷提高，希望
計劃為香港青年帶來更多機遇和支
持，幫助他們在科創領域獲得更佳
發展，從而為香港發展成國際創科
中心作更大貢獻，並推動香港融入
國家發展大局。太古（中國）有限
公司主席張卓平則表示，近年政府
和企業對科創人才的需求與日俱
增，例如香港建設國際創科中心，
需要熟悉內地科技發展的人才。
「我們希望能鼓勵在香港成長、品
學兼優且對科創有理想的香港青年
到內地高校就讀」 。

了解國家科研發展盡展所長
「香港青年科創英才」 計劃除

了為合資格香港青年提供經濟支持
及職業引導，亦邀請清華大學智能
產業研究院院長、中國工程院院士
張亞勤作為 「首席科學家」 提供指
導。張亞勤說， 「香港學生很優
秀，但與內地缺乏深層次交流」 ，
他續指，現時內地科研發展日新月
異，香港青年在內地高校進修，能
更確切了解國家科研發展及戰略方
向。

張亞勤認為，香港缺乏大型產
業公司如微軟、百度，令香港青年
未必有機會能在大型產業公司進行
多維度學習，而內地能提供豐富機
會。他期望香港青年在內地學習交
流的過程中，加深文化認同，積極
響應歷史責任的號召，保持靈活變
通，做真正服務人類的科學研究，
在國家科技發展所提供的廣闊空間
裏盡展所長。

壯大人才庫增強發展動能
政務司司長陳國基在啟動儀式

上致辭時表示，人才是推動創科發
展的關鍵要素，香港需要更多創科
人才。去年十二月，特區政府推出
《香港創新科技發展藍圖》，全面
制定清晰方向和重點策略，引領香
港實現國際創新科技中心的願景；
而其中一大方向，就是壯大創科人
才庫，增強發展動能。他相信計劃
將大大助力香港青年擴大視野、積
累工作經驗，同時加深他們對國家
科技發展的認識。他鼓勵香港青年
利用好 「香港青年科創英才」 計劃
提供的多元支援，努力學習，將來
成為創科領域的生力軍，為香港以
至國家高質量發展，增添新活力，
作出新貢獻。

【大公報訊】政府計劃收回粉嶺
高爾夫球場部分土地興建公營房屋，
城規會昨日舉行第三日公聽會，全日
有近20人出席表達意見，包括多位政
商名人。香港哥爾夫球會再次動員多
名交通顧問和工程師等出席會議，質
疑建屋計劃加重北區的交通壓力，甚
至對北區醫院構成風險。昨日支持建
屋的申述人僅有公屋聯會代表招國偉
及新思維副主席崔定邦，兩人均指

出，建屋是社會多年來的共識，一旦
撤回方案，對公屋供應目標的 「影響
性不能忽視。」

公屋聯會總幹事招國偉是下午公
聽會首位發言人士。他表示，粉嶺高
球場部分用地建屋方案，在2018年土
地大辯論期間，已經過為期五個月的
廣泛諮詢，成為八個優先發展土地的
選項之一，認為只收回僅9公頃用地
興建1.2萬伙公營房屋單位，已平衡
建屋和保育之間的需要，而擬議發展
最快可於2029年落成，在規模和時間
上均能增加短期公營房屋供應。

政黨促當局如期收地
他續指，目前有23萬人正在輪候

公屋，平均輪候時間達5.3年，不少
基層市民迫於居住在劣質的住房環境
中，粉嶺高球場建屋方案有必要性及
迫切性，對達至長遠房屋策略目標亦
十分重要。

新思維副主席崔定邦認為，收回

粉嶺高球場部分用地建屋是最快、最
直接，甚至是最少爭議的方案，強調
擬議發展是政府多年諮詢所達成的共
識，促請當局如期收回高球場用地建
屋。他又批評，私人遊樂場契約用地
開放與公眾使用的程度未如理想，建
議政府在高球場用地在租約屆滿後收
回所有土地，結束私人會所模式，改
為委託現有球會或其他機構管理，全
面對外開放，令所有市民都能參與高
球運動。

昨日亦有多位政商名人出席公聽
會及表達意見。恒基執行董事、香港
哥爾夫球會前會長李寧以個人身份出
席公聽會。他指，在高球場建屋阻礙
本港高球運動發展，反對在上址建
屋，並認為 「北部都會區」 及棕地亦
可提供公營房屋。

建築師馮永基認為應將粉嶺高球
場收回，並用作中央公園，容許市民
享用，並稱自己以往曾到訪高球場，
認為其風景比 「蘇格蘭更美麗」 。

▲有政黨建議政府在粉嶺高球場用地
租約屆滿後收回所有土地，結束私人
會所模式。

◀ 「香港青年科創英
才」 計劃啟動儀式和主
題論壇於昨天舉行。

▲四位正在內地就讀
的港青分享他們在祖
國求學經驗。

香港青年科創英才計劃詳情
申請日期

每年6月16日至8月15日

申請資格及要求

 須獲內地高校理工專業本科取錄，即《普通高等學校本科專業目
錄》學科門類中的 「07」 理學、 「08」 工學所涉全部專業。

須持有效香港永久性居民身份證及港澳居民來往內地通行證。

計劃項目

大二暑假參加研學團，包括到訪內地科研重鎮，參觀科研機構與科
創企業等。

大三暑假可在科研機構、內地科創企業等進行暑期實習並提供實習
津貼。

資助金額

每人每學年港幣四萬元，以應付本科學習期間的學費和生活費。

資助名額

2023至2025年期間共遴選100名學生。

終止或扣減資助情況

 學籍異常，包括未有報到、中途休學、退學、被就讀院校終止學
籍、不再修讀理工科專業、不再以港澳台學生身份入讀等。

專業課考試（或參加補考）不及格。

嚴重違紀或違法並受到相應處分。

獲選者提供虛假資料。

註：截止申請後（8月15日後）將陸續安排合資格申請者進行面試，
結果將於9月中旬通知申請人。

資料來源：太古集團

四位正在內地就讀的香
港青年分享他們在祖國求學

經驗。正在中國人民大學攻讀研究生的陳凱
琪表示，身邊亦有不少來自港澳台同學，以
她所就讀的大學為例，現時校內逾60名香港
學生就讀，陳凱琪認為青年在內地升學是未
來大趨勢，近年港澳台青年亦更願意到內地
升學。

資源豐富創業氛圍濃厚
陳凱琪續指，在內地的教育資源豐富，

且創業氛圍濃厚，可認識到來自五湖四海的
優秀青年人，更有機會與其他內地各高校實
踐及交流，學校更會提供資金及場地，支持
學生開展不同研究項目，更有機會參與各項
比賽，豐富學習知識。

香港青年張佳航正在北京理工大學就
讀，他指出現時內地發展一日千里，對於理
工科人才需求增加，就業前景及發展亦較為
理想，他建議有意攻讀理科的學生在入讀前
為課程打好基礎。另一名大學生賀英君在
2019年成功取得太古中國獎學金，她說獲得
資助令她更勇於追求理想，令她在學業上未
有太大顧慮。

「我自細有一個工程師的夢想」 ，在內
地就讀工程學系碩士課程的黎聰預計今年畢
業後會返香港發展。內地科創氛圍濃厚，他
更鼓勵有意到內地升學的青年應放眼未來。

大公報記者鍾佩欣、黃珏強
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